

LOGOS ET CONVERSION CHEZ CLEMENT D'ALEXANDRIE : L'ALLIANCE QUI SAUVE LES NATIONS.

Le défi contemporain du dialogue entre christianisme et religions non-chrétiennes nous a poussé à poser la question de la conversion chrétienne dans les premiers siècles de l'ère patristique, comme notre paradigme théologique de base. Clément d'Alexandrie (II^e-III^e siècle), à travers son *Protreptique* fait partie des maîtres à penser dans ce domaine : en proposant aux Grecs l'adhésion de foi et de raison au Christ *Logos*, il nous offre un cadre de réflexion sur la conversion chrétienne. Notre objectif consistait alors à analyser les fondements et la pertinence de ses arguments théologiques en prenant appui sur le concept philosophique du *Logos* que l'évangéliste Jean a identifié au Christ. Pour ce faire, nous avons organisé notre recherche en trois parties. La première nous a permis d'évaluer l'influence exercée par la vision philosophique grecque du *Logos* sur la manière chrétienne de comprendre la destinée humaine et par conséquent l'offre de conversion en vue du salut. Dans la deuxième partie, nous avons voulu comprendre comment Clément, en tant qu'apologiste, a affronté le débat entre le paganisme gréco-romain de son époque et le christianisme qu'il venait d'embrasser. Ce parcours nous a permis de présenter le débat en termes de tension entre rejet, substitution mais aussi de transfert. Enfin, la dernière partie nous a permis de dépasser cette tension confessionnelle afin de poser les bases d'une Alliance possible entre les différentes religions qui, d'une manière ou d'une autre, ont toutes la prétention de constituer des offres rationnelles de salut pour leurs adeptes. Le concept d'Alliance tel qu'il est articulé chez Clément peut offrir des pistes d'approfondissement théologiques et missiologiques dans ce sens.

Mot-clés : *Logos*, Conversion, Paganisme, Christianisme, Alliance, Clément d'Alexandrie.

LOGOS AND CONVERSION BY CLEMENT OF ALEXANDRIA: THE ALLIANCE WHICH SAVED NATIONS

The contemporary challenge of dialoging between Christians and non-Christians makes us consider the question about Christian conversion during the first centuries of the Christian founders as our basic theological paradigm. Clement from Alexandria (2nd to 3rd century AD) through his *Protreptique* was one of the leading thinkers about this domain : proposing to the Greeks to adhere to the faith and the reason of Christian *Logos*, thereby offering us an example to think about Christian conversion. Our objective consisted therefore to analyze the basic foundations and pertinence of his theological arguments using the philosophical concepts of *Logos* that John the Evangelist identified as belonging to Christ. To do this, we have organized our research into 3 parts. The first one allowed us to evaluate the influence of the philosophical Greek vision of *Logos* on the Christian manner to understand human destiny and by consequence the conversion offer in view of salvation. In the second part we wanted to understand how Clement, as the apologist, confronted the debate between the Greco-Roman paganism of his epoch and the Christianity that he had just embraced. This process allowed us to present the debate in terms of rejection, substitution, but also of transfer. The last part let us overcome the confessional tension to at last consider a possible Alliance between the different religions which have all the pretensions of offering its rational salvation to their followers. The concept of Alliance as it has been explained by Clement could offer us a way to extend theological and missiological leads along these paths.

Key-words : *Logos*, Conversion, Paganism, Christianity, Alliance, Clement of Alexandria.